
5月28日，在2023中关村论坛上召开的硬科技投资与发展论坛上，硬科技的孵化与产业化成为一个热点话题。那么，应该如何

打通硬科技到经济之间的通路？如何从全球视野寻找中国硬科技的发展机会？多位人士认为，硬科技走向产业市场最后一公里的主

要堵点，通常是中试孵化阶段缺少资金所致。基于此，培养硬科技投资思维，建立硬科技行业投资生态圈，推动早期资本、创业资本、

产业资本、国家资本、金融资本形成“耐心资本”，对硬科技企业长期陪跑与有力支持，也成为解决堵点的重要途径。
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硬科技的投资机会在哪
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会上，中金资本运营有限公司总裁龙亮介绍，
近期中金资本对直投企业和穿透投资企业开展了
问卷调研工作，658份有效问卷反映了国内科技类
初创企业情况。

整体来看， 随着科创板及创业板注册制的推
出，硬科技投资各个赛道人头攒动，企业估值也水
涨船高，但硬科技企业融资的阻碍仍然存在。

首先是硬科技募资困难仍待解决。问卷表明，
约三成被调研企业反映存在募资困难的情况，长
期资金匮乏严重制约企业发展。其中，私募股权融
资是最重要的企业融资方式，占比达85%，私募股
权投资在支持科技类初创企业方面发挥了举足轻
重的作用。 但龙亮也指出， 困扰企业的难题除了
“钱不够”，还有行业竞争激烈、成本上涨快等。

由此，在发展过程中，硬科技企业也面临了迫
切的投后赋能要求，其中，引入产业资源是核心。
龙亮介绍，超七成企业希望获得产业资源对接、后
续轮融资等服务， 因此，PE、VC机构也需重视在
对接产业资源、后续轮融资、上市及并购、人力赋
能等方面的投入。“目前，全产业链赋能对于硬科
技企业远远不够， 也是投资人需要完善的地方。”
龙亮说道。

另外， 上市成为了企业的融资痛点。 根据问
卷，目前，暂不符合上市条件、难以获得私募股权
融资、上市流程较长等，成为了企业融资路上的层
层阻碍。

例如，有近一半企业反馈上市条件复杂、满足
难度大。因此，“持续的私募股权的支持，可能是这
些被投企业的未来资金需求的范畴。” 龙亮认为，
全面注册制有望使得A股上市渠道更加畅通，通
过降低上市门槛、提升发审效率，使得上市预期更
加明确、审核注册更加透明高效，有效拓宽创业创
新企业的融资渠道。

英诺天使基金创始合伙人李竹也提到， 注册
制可能是一个红利，尤其对于早投资机构来说，能
够带来更多的确定性。

硬科技投资，对于行业来说是机遇也是挑战。
当前，人工智能、物联网引领了各行各业“无

人化、智能化”浪潮，也拉动了底层硬科技的创
新，使得硬科技产业有了“换道超车”的机会。投
资服务于产业，产业的发展需求决定了投资的方
向，业内人士一致认为，硬科技发展是一个系统
工程， 离不开一个赖以生存和发展的生态环境，
需要科技界、投资界、产业界相互合作，建立全方
位的立体赋能体系。

要解决硬科技走向产业市场最后一公里的
主要堵点，业内认为，还需培养硬科技投资思维，
建立硬科技行业投资生态圈， 推动早期资本、创
业资本、产业资本、国家资本、金融资本形成“耐
心资本”，对硬科技企业长期陪跑与有力支持。

龙亮指出， 在中国的硬科技孵化与产业化
的这条路上， 私募股权投资人和科学家、 企业
家、政府都是不可或缺的四条支柱，大家必须要
合力发展。

时机成熟，政策也在助力。北京市门头沟区
委副书记、区长吕晨飞在论坛上指出，将通过京
西产业引导基金为硬科技产业获得资本赋能提
供坚强助力。门头沟区将调动资源、凝聚力量，努
力打通从硬科技到经济之间的路径，持续推动创
新链、产业链、资金链、人才链的深度融合，为企
业营造最优质的营商环境，提供最细致的服务保
障，打造最坚强的政策支撑，凝聚打造京西智库
的强大合力。
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过去几年，流动性短缺为创业公司融资造成
了不小的困扰。但也正是这些变局为硬科技投资
带来了机遇。

“科技创新的时代必须投硬科技。” 李竹强
调，“虽然面临许多困难，从投资行业来说，我们
处在一个非常关键的时候，尤其早期投资是反经
济周期的，现在经济低迷的时候，对于早期投资
来说往往是最好的时候。”

李竹进一步提出， 硬科技投资需要往上游
走、往前沿走。如现在的人工智能、AI�2.0等技术，
同样有更大的市场空间和资产空间。“这些资产
将在行业里有更好的溢价能力， 也是能够穿越
周期的资产，是投资人需要关注的。”李竹说道，
“能源变革、 人口红利恰恰是中国现在最强的能
力， 也是中国未来能够有一些话语权的地方，从
这两个维度思考所有的投资，对于我们来说会更
有意义。”

事实上，早在2022年，硬科技就已是资本市

场的热词，引领着新一波的投资趋势。例如光电
芯片、人工智能、航空航天、生物技术等硬核技术
是支撑经济社会发展的核心技术，也是众投资人
关注的焦点，众多领域也为投资行业带来了充足
的机会。中国宇航学会空间太阳能电站专委会主
任、中国空间技术研究院科技委主任李明会上演
讲时也提出，空间太阳能电站作为可以提供规模
巨大、持续稳定、清洁绿色电力的航天重大系统，
有望成为清洁能源体系中的重要组成部分，是未
来航天领域的重要发展方向。尽管空间太阳能电
站的发展是一项长期的工作，但是仍然存在着广
泛的投资机会，包括短期投资项目、长期投资项
目等，是一片新的蓝海。

谈及比较看好的领域，梅花创投创始合伙人
吴世春会上则认为，“新半军数智航生”， 即新能
源、新材料、半导体、军工、大数据、智能制造、商业
航天、生物科技，这些领域将存在一些多点的机
会，结构性的一些行情。

往上游走、往前沿走

“四条支柱”不可或缺

融资阻碍仍在

基金存续期十年，
其中投资期五年、
退出期五年

京西产业
引导基金

设立机构

由北京市门头沟
区人民政府和中
关村发展集团共
同设立

基金规模

10.1亿元

投资方向
人工智能、医药健
康等硬科技

投资期限

5月28日，聚焦硬科技投资的北京市门头沟区京西产业引导基金正式发布。


